Задание по рисскому языку 16 группе на 22 мая, пятницу.
Тема занятия. Правописание -НН- и –Н- в суффиксах прилагательных и причастиях.
Задание: повторить теорию, выполнить упражнение
Употребление - Н-  и  –НН- в разных частях речи
1. Употребление в именах существительных
	- нн-, если
	-н-

	Основа оканчивается 
на –н-:
мошен+ник=мошенник
Цена + ник = ценник
Малина + ник= малинник
Дружина + ник = дружинник
	Образовано от слова, где уже было –НН-:
Избранный + ник = избранник
Избалованный + ость= избалованность
	Запомнить!
Труженик, 
вареник,   ветреность, копчёности, костяника, масленица, торфяник, 
юность



2. Употребление - Н-  и  –НН-  в именах прилагательных
	- нн-
	-н-

	Образовано от слова с основой на –Н-:
Лимон + Н =ЛИМОННЫЙ
Старина + Н = 
СТАРИННЫЙ
	В суффиксах 
– ЕНН-, -ОНН-:
кухонный, утренний, клюквенный, безветренный
	В суффиксах 
-ан-, -ян-:
	В суффиксе
 -ин-:

	
	
	Глиняный, кожаный, серебряный
	Звериный, лебединый, орлиный

	Исключения! 
	ветреный
	Стеклянный, оловянный, деревянный
	




Нужно писать в кратких прилагательных, существительных и наречиях столько Н, сколько в полных прилагательных, от которых они образовались: 

Современный (полное прилагательное) – она современна (краткое прилагательное) – современник (существительное) – 
одеваться современно (наречие).

3. [bookmark: _GoBack]Употребление - Н-  и  –НН-  в причастиях
	- нн-
	-н-

	Есть приставка (кроме НЕ-):
НАписанная книга, Сделанная работа, ЗАклеенный балкон
	Есть зависимое слово:
Кошенная трактористом трава; жаренная мамой рыба
	Причастие образовано от глаголов совершенного вида (что сделать?) без приставки:
Решённая (решить – сов.в.) задача; купленный (купить – сов.в.) билет
	В кратких причастиях:
Задача решена; выводы сделаны; стены покрашены


4. Употребление - Н-  и  –НН-  в отглагольных прилагательных
	- нн-
	-н-

	Есть суффиксы
 –ова-, - ева-:
организованный, рискованный, маринованный.
В  словах «кованый, жеваный» нет суффикса –ова-
	В сложных прилагательных: гладкокрашеный, домотканый, малоезженый, мелкодроблёный
	Нет приставки (кроме НЕ-), нет зависимых слов: некошеная трава, нестираное бельё, вязаный платок

	Запомнить!

	-н-
	- нн-

	Незваный, непрошеный, названый, смышлёный, посажёный
	Данный, желанный, невиданный, негаданный, нежданный, неслыханный, нечаянный




5. В наречиях пишется столько же «Н», сколько в словах, от которых они образованны: 
ветреный - ветрено,  вдохновенный – вдохновенно, взволнованный – взволнованно.

Упражнение. На месте пропусков вставьте –Н- или –НН-. Выпишите № с –Н-.
1)пусты-ник,   2) муче-ик ,  3) конопля-ик,   4) кустар-ик,5) поле-ица,  6) песча-ик,  7)имени-ик,  8) со-ик,  9) ряби-ник,  10)соплеме-ик,  11) моше-ик, 12) совреме-ик, 
13) нефтя-ик,  14) свяще-ик,   15)труже-ик, 16)смета-ик, 17) недоклее-ый,   18) жасми-ый, 
19) жестя-ой, 20) датирова-ый, 21) бессребре-ик, 22) дарова-ый, 23) свежеиспече-ый, 
24) созва-ый, 25)дикови-ый,   26) соотечестве-ик,  27)чита-ый,        28) нежда-о-негада-о, 
29) купле-ый,       30)полти-ик, 31) перечита-ый








